

Bibliografía

EL SALMO DE MI VIDA

Por el Padre Roberto Jaramillo A.

Ed. Bolivariana. - 64 págs. - 1965

Las prensas de la Universidad Bolivariana han lanzado el volumen número 38 de la excelente colección bibliográfica "Rojo y Negro", editada bajo la dirección del Dr. Gabriel Henao Mejía. La nueva entrega de esta serie, que tan cálida acogida ha recibido en los núcleos intelectuales, ha sido titulada "El Salmo de mi Vida" y agrupa una selección de poemas del muy ilustre sacerdote antioqueño Roberto Jaramillo Arango. Con una breve y espléndida nota de presentación escrita por Gonzalo Cadavid Uribe, este opúsculo lírico constituye una especie de homenaje póstumo de admiración al mundo poético del Padre Roberto, de quien se incluyen los siguientes cantos: El Salmo de mi Vida, A Jesús Crucificado, Job, Al Corazón Divino, Benedicte Domine, Los Discípulos de Emaús, Al Santísimo Sacramento, Eucaristía, La Samaritana, Belén, Leyendo los Salmos, Luz, La Purificación de María, A un Pastor de Almas, La Comunión de San Jerónimo, San José, Viernes Santo, Dies Irae, Manos de Cristo, Una Embajada, El Viático, Aquesa Pobrecilla Choza, Venid a Mí, San Antonio y San Pablo, Elogio de la Vida del Campo, y Ma-

ñana Cerrarás. Del Padre Jaramillo Arango expresó el maestro León de Greiff en frase justiciera: "Uno de los pocos poetas que en Antioquia han sido". Y ello es así. El esplendor y la pureza que signan sus versos y la limpidez de pensamiento lo colocan entre las figuras empinadas de la poesía colombiana. Bien sabido es que el egregio sacerdote fue, además de gran poeta, historiador, botánico y un traductor afortunado de las obras de Horacio. Había publicado el poemario *En Silencio y El Clero en la Independencia de Colombia*, obra premiada en concurso nacional promovido por la Academia Colombiana de Historia. Y ahora "El Salmo de mi Vida" aparece unas semanas después de su nunca bien lamentado fallecimiento, ocurrido en la veintid de Bello el pasado 28 de agosto.

Gabriel Villa Villa

VIDA Y SANTIDAD

Por Thomas Merton, O.C.S.O.

Herder. - Barcelona. - 1964

La respuesta sobre lo que debemos hacer cuando estamos frente a frente con nuestras debilidades y flaquezas, la encontramos en "Vida y Santidad", en la cual el autor nos describe de manera sencilla, sobria y comprensible,

Bibliografía

como nosotros, los laicos, que no tenemos la santidad como "profesión", sino como fin último, y la cual despectivamente despreciamos, podemos corregir esa aberrante situación y hacer de nuestra vida, la vía de santificación para poseer totalmente a Dios, sin necesidad de ser ermitaños, ni padres del desierto, y aún, ni contemplativos.

Nuestros trabajos, nuestra abnegación en el cumplimiento de nuestro deber, nuestra caridad para con los demás, nuestros problemas cotidianos, nos demuestra Thomas Merton en su libro, que son vías positivas de salvación, abrazando con resignación las asperezas y sacrificios que conllevan; haciendo de nuestras obras solo una alabanza a Cristo y entregándonos a su divina voluntad con el jesuístico *Dominus est*, en una palabra, haciendo todo por Dios.

El autor nos muestra que nuestra naturaleza es débil, pero que no es impura, ni vil, ni puede ser desconocida, ni mucho menos destruída. Nos enseña cuán poco es lo que podemos alcanzar a "fuerza de voluntad" y cuanto lo mucho cuando contamos con la gracia divina que es "la paz de Dios que nos transforma". Nos enseña además, a apartarnos de la idea irreal de que la santidad consiste en actos heroicos y acciones maravillosas, que naturalmente no caben en nuestra mente. Sabemos que humanos somos todos; que como tales, sentimos, pecamos, nos levantamos y volvemos a caer, pero la gracia de Dios no nos abandona y está a cada momento acompañándonos para ayudarnos, sin necesidad de sumergirnos en pozos helados, ni arrojarnos en el fuego, ni espinarnos en zarzas, a ser santos. Como dice Merton: "La santidad no consiste en ser el menos humano, sino el más humano de todos los hombres"

Apartar la ceguera de nuestros ojos; dejar la indiferencia y la mala volun-

tad; dejarnos de buenas intenciones y desprendernos de nuestro egoísmo para servir realmente a Dios y obtener nuestra positiva salvación, es la enseñanza última y saludable de "Vida y Santidad".

Rodrigo Velásquez R.

SIGNOS, LENGUAJE Y CONDUCTA

Por Charles Morris

Buenos Aires. - Losada, S. A. - 1962.
341 págs. - 21 cm.

En el polifacético pensamiento contemporáneo hay quizás un solo consenso que vincula hasta sus dos polos opuestos, el existencialismo y el positivismo. Ambos concuerdan, pese a su disparidad, en asignar al lenguaje el lugar central en la temática filosófica. Puede afirmarse taxativamente que la filosofía actual es filosofía del lenguaje en el sentido de que replantea los problemas tradicionales a la luz o en términos del lenguaje. Así lo evidencia la evolución del neopositivismo. Después de la refundación de la lógica formal y la construcción de un lenguaje simbólico ideal por parte de Bertrand Russell, se opera también la transformación de la gnoseología tradicional en análisis del lenguaje al constituirse el movimiento llamado "Círculo de Viena", de cuyo pensamiento es tributaria casi toda la filosofía anglosajona contemporánea.

Fue Charles Morris, que dentro del neopositivismo había recibido su mayor influencia del pragmatismo norteamericano, el que hizo hincapié en que la "sintaxis" y la "semántica", o sea, el estudio de la relación de los signos lingüísticos entre sí y con los hechos que designan, a las que se había atendido exclusivamente, deben integrarse con la "pragmática", la inves-

Bibliografía

tigación de la relación de los signos con sus usuarios. Su "semiótica", o teoría general de los signos, que pretende hacerse cargo de estas tres dimensiones que constituyen la plena realidad del lenguaje, forma la presente obra que es sin duda uno de los aportes más sólidos a la discusión contemporánea. Sobre la base de la ciencia de la conducta examina la totalidad del discurso humano —del filosófico y poético, del religioso y científico, del político y propagandístico— y, al elaborar las categorías para comprenderlo y evaluarlo, permite al hombre actual orientarse en la multiplicidad y complejidad de los signos que componen su mundo.

E.L.S.A.

DEL GOBIERNO DE LOS PRINCIPES

Por Santo Tomás de Aquino

Buenos Aires. - Losada, S. A. - 1964.
261 págs. - 21 cms.

Del Gobierno de los Príncipes. (De Regimene Principum ad Regem Cypri) tiene especial interés entre las demás obras de Santo Tomás de Aquino porque encontramos resumidas en ella las ideas del Santo Doctor sobre un problema que siempre, pero en nuestros días de manera especial, exige la atención de todos los estudiosos: el Estado. Suerte de tratado de sociología, donde el gran teólogo y filósofo medieval condensa sus ideas sobre la sociedad y la autoridad política, *Del Gobierno de los Príncipes*, aparece reeditado en una traducción tan fiel y castiza como poco conocida en nuestros días: la de Don Alonso Ordóñez das Seyjas y Tobar, compuesta en 1624, revisada por el R. P. Ismael Quiles. Este Tratado acerca de la naturaleza, el origen y las funciones del Estado no pudo ser llevado a cabo por

el Santo Doctor; la crítica actual atribuye las partes finales de la obra a Tolomeo de Luca, discípulo y biógrafo de Santo Tomás, pero habiéndose conocido desde sus orígenes este tratado como una obra completa en cuatro libros, con esa forma ha permanecido y así se la presenta ahora. Por la actualidad palpitante de su tema, por su relativo desconocimiento dentro de la moderna bibliografía tomista, esta reedición de *Del Gobierno de los Príncipes*, representa una importante contribución al estudio de la doctrina más importante de la civilización medieval.

E.L.S.A.

IGLESIA Y SACRAMENTOS

Por Karl Rahner

Versión castellan de Alejandro Ros

14,2 x 21,8 cm. - 128 págs.
Editorial Herder. - Barcelona. - 1964

Karl Rahner plantea en este volumen —de la serie de "Questiones Disputatae"— un problema que suelen pasar por alto los tratados de teología dogmática y que, por consiguiente, considera sujeta a discusión la institución por Nuestro Señor de cada uno de los sacramentos en particular.

El autor trata de establecer un nuevo y más profundo punto de partida, al presentar los sacramentos como realizaciones de la Iglesia, y a la Iglesia misma como sacramento fundamental y primordial, como el sacramento de los sacramentos.

La primera parte de este brillante ensayo enfoca la estructura sacramental de la Iglesia, a la que se considera como la presencia histórica y escatológica de la salud y de la misericordia divina en Jesucristo. Partiendo de esta concepción teológica, pasa a segundo plano la cuestión de cuántos son

Bibliografía

los sacramentos que aparecen en la Sagrada Escritura como expresamente instituidos por Nuestro Señor.

La segunda parte se ocupa de cada uno de los sacramentos en particular, poniendo como base la eucaristía en cuanto sacramento de la presencia histórica y escatológica de Cristo, mientras considera los demás sacramentos como desarrollos del sacramento primordial de la Iglesia, que se extienden a la situación vital de los individuos. De estas consideraciones surgen provechosas perspectivas para la piedad sacramental y al mismo tiempo personal.

Como puede apreciar el lector, la materia es de por sí interesante, y muy acorde con las inquietudes de la hora actual.

E. H.

HACIA UNA TEOLOGIA DE LA ACCION

Por J. Comblin

11,4 x 17,2 cm. - 132 págs.
Editorial Herder. - Barcelona. - 1964.

Se estudian en esta obra las nuevas tendencias teológicas que aparecen a partir de 1930, y que permiten formarnos una idea de las orientaciones futuras.

El nuevo sesgo que ha tomado la teología en las últimas décadas no es debido, afirma el autor, a la influencia de las filosofías contemporáneas, por más que se encuentren sorprendentes puntos de contacto entre ambas disciplinas. Estas se explican sencillamente por el influjo que ejerce el mismo medio cultural sobre teólogos y filósofos.

En el primer capítulo del libro, "El sentido de la investigación teológica", analiza Comblin los intentos que se han llevado a cabo para transmitir el

mensaje cristiano a los hombres o, lo que es lo mismo, para dar el sentido cristiano de la realidad humana, pues ésta es la finalidad de la teología actual.

"La teología y el problema de la predicación" es el título del segundo capítulo. Se estudian en él el origen, desarrollo e influencia de la teología carismática, kerigmática, pastoral y, finalmente, de la llamada "nueva teología". Relacionando estos movimientos, se llega a captar una convergencia y una notable permanencia de preocupaciones y orientaciones que crea la corriente teológica característica de nuestra época.

El libro acaba con una exposición de la "teología destinada a los hombres". Resumiendo, podemos decir que esta obra esboza lo que puede ser hoy una teología del laicado, sin perder de vista el autor que dicha teología no puede considerarse acabada. Tal como se presenta actualmente, la teología del laicado aguarda un complemento que debe venirle de una investigación cuyo punto de partida sea la comprensión de la vida concreta del seglar.

E. H.

INTRODUCTIO IN SACRAM THEOLOGIAM

Por Bartolomé M^a Xiberta

2^a ed. - 16,1 x 24,7 cms. - 292 págs.
Herder. - Barcelona. - 1964. - Rústica.

Dice el autor: "Todo lo que pertenece al ámbito de la teología se deduce de la revelación misma. Por esto nos pareció que nuestra labor debía encaminarse principalmente a determinar la raíz de donde procede la teología, o sea, la revelación, custodiada por la Iglesia y percibida en un proceso intelectual conexo con la fe y

Bibliografía

la contemplación. No es correcto designar como origen de la teología la religión en general, el orden sobrenatural o la psicología del acto de fe. Es decir: la revelación divina se percibe en la fe y en la contemplación (en la dedicación integral a Dios) como algo objetivo, captado por el mismo sujeto que, en modo alguno, es creado por él. De este modo, la tarea central de la teología hay que ponerla necesariamente en caracterizar las esencias de las cosas reveladas”.

Mucho importa, hoy sobre todo, que se conserve la unidad necesaria y el recto orden entre las disciplinas teológicas, para que quede clara la revelación y distinción entre la teología y las ciencias profanas. Cuestiones de esta índole se hallan expuestas en el presente tratado.

En esta segunda edición, el autor ha ampliado su obra para dar cabida en ella a diversas cuestiones procedentes de ciencias no teológicas y que hoy se introducen en la teología, y, por otra parte, a los problemas nacidos dentro de los límites de la propia teología (algunos de ellos se citan en los preámbulos de la “*Introductio*”). En todos sus puntos se ha mantenido estrictamente la idea central de la edición anterior: explicar adecuadamente, en cuanto es posible, la teología y sus e-
gigencias como ciencia.

E. H.

M A N U A L DEL CATECISMO CATOLICO

Versión española de José Luis Albizu

Tomo IV. - 14,4 x 22,2 cm. - 364 págs.
Herder. - Barcelona. - 1964. - Rústica.

El volumen IV del *Manual del Catecismo Católico* abarca los temas 114 al 126 de dicho *Catecismo*. Incide en la misma línea que los tomos precedentes

en su exposición y desarrollo, que creemos útil detallar para quienes no conozcan la estructura del *Manual* que tan señalados servicios está prestando a catequistas y profesores en general.

Cada tema comienza siempre por una “orientación del catequista” en cuya sección de “materia doctrinal” se esclarece la verdad correspondiente al tema y se hace ver la unidad y coherencia profundas del texto del *Catecismo Católico*.

Más importante que el adentrarse en la psicología del niño y sentirla, es que el catequista viva él mismo lo que dice. Un testimonio auténtico presupone una convicción personal profunda que los autores del *Manual* pretenden fomentar con las “consideraciones y reflexiones” que figuran en cada tema. En el “desarrollo intuitivo” el catequista encontrará el contenido doctrinal del tema, expuesto de modo plástico, concreto, vivo y al alcance de las mentes juveniles. En la “explicación” partiendo del desarrollo intuitivo, se reelabora el contenido doctrinal del tema, suscitando la intervención activa del niño, que es interrogado sobre aquellas cuestiones expresamente indicadas en el *Manual*.

El encuentro íntimo con la verdad mueve a ponerla en práctica y ésta se formula de modo concreto en la “aplicación”. El *Manual del Catecismo Católico* infunde nueva savia a la instrucción religiosa de nuestro tiempo, bebiendo en la fuente viva de la más pura tradición evangélica de la Iglesia.

Sin duda alguna, el nuevo tomo del *Manual del Catecismo Católico*, que se añade a los otros tres ya publicados, constituyen un elemento muy valioso de la extensa sección catequística que publica Editorial Herder y que va acrecentando con obras de singular valía.

E. H.

EDUCACION EUROPEA

Por Friedrich Schneider

Barcelona. - Herder. - 1963.

265 págs. - 22 cms.

No solo en Alemania, sino también en otros países, el autor de esta obra está considerado como un destacado representante de la pedagogía comparada.

Miembro activo del movimiento europeo y del consejo directivo de la Unión Europea en Alemania, en esta nueva obra busca las conexiones entre la idea de Europa y la educación. Parte de la idea de que Europa solamente podrá ser una realidad política cuando consiga, sobre todo en la nueva generación, formar una conciencia común europea. De ello resulta que, en los puntos principales, las bases de la educación en los países interesados han de ser determinadas y conformadas de común acuerdo.

La obra da, en primer lugar, una ojeada a la historia del movimiento europeo. Esta mirada de conjunto sorprende por los esfuerzos que desde siglos vienen uniendo a los hombres de Europa, y también por el fracaso de antiguas concepciones que han perdurado con tenacidad.

A continuación dedica el autor un capítulo a los impulsos y obstáculos del movimiento europeo; porque sin concepto realista de lo que es, una educación europea no tendría ni fundamento ni perspectivas de éxito. La parte económica de los intentos de unión europea tiene una exposición detallada, precisamente porque en ella se han logrado hasta ahora los mejores resultados. Las cuestiones de la unión cultural constituyen el remate de la amplia base sobre la que el autor desarrolla sus ideas.

El autor señala también los medios; literatura, cursillos, etc., de los que ya

en la actualidad puede servirse el educador, y sus sugerencias concretas sobre temas de composición y enseñanza de geografía e historia para las diversas edades serán estimadas por muchos profesores.

E. H.

MANUAL DE HEREJIAS

Por M. L. Cozens

Barcelona. - Herder. - 1964

135 págs. - 18 cm.

La verdad cristiana, al ser recibida por los hombres, corre el riesgo de ser alterada y no sólo por mala fe, sino, sobre todo, porque las mentes que la reciben no son mentes vacías de toda idea, que esperan, pacientemente, la irrupción de la verdad. Son mentes que se hallan ya en actividad, con sus propios conceptos, sus propias teorías y sus propios hábitos y modos de pensar.

Siempre que la fe llega a un espíritu que no se halla preparado para aceptarla en su totalidad y concederle su primordial lugar rector, sino que quiere juzgarla a la luz de sus propias posturas previas y de sus propios prejuicios, la verdad sufre una interpretación falsa o, por lo menos parcial. Y nace una Herejía. De este modo surgió la primera herejía, la herejía judaica, con cuyo estudio se inicia la obra, y así seguirán apareciendo herejías hasta que, con la segunda venida de Cristo, la fe se transforme en Visión.

Las principales herejías se exponen de manera clara y profunda en dieciséis capítulos, y en apéndices se indican, entre las menores, aquellas que merecen especial atención por ser el fundamento o punto de arranque de algunas de las de mayor importancia de la época moderna.

E. H.

CRISTO Y MARIA

Por Enrique del Sdo. Corazón, O.C.D.

Barcelona. - Herder. - 1964
226 págs. - 17 cms.

Los más destacados mariólogos de la actualidad están desarrollando una amplia actividad, principalmente en Europa y América, para lograr una estructuración perfecta y definitiva de la ciencia mariológica, según las exigencias del dogma y de las circunstancias que envuelven al misterio de la Iglesia. Esto exige por una parte el esclarecimiento de un problema fundamental: la misión que la Virgen María tiene en la economía de la salud; por otra parte, determinar y definir el puesto que la misma Virgen ocupa en la Iglesia y debe ocupar en el alma de los cristianos.

Su Santidad Paulo VI ha hablado muy claro a este respecto en repetidas ocasiones. María es —nos ha dicho— la madre de la Iglesia; la madre de cada uno de los fieles y madre también del Cuerpo Místico de Cristo. Pero esta maternidad exige un título y un fundamento. Dónde encontrarlo? Cómo determinarlo?

Ciertamente este fundamento es la asociación de María a Cristo, como nueva Eva al nuevo Adán, y su cooperación con él a la obra de la salud. Raíz histórica de esta asociación es la maternidad divina, que es también maternidad soteriológica. Pero, a la hora de precisar el alcance y la proyección de esta cooperación mariana, los mariólogos se sitúan en perspectivas doctrinales distintas, dando lugar a una proliferación de sentencias que buscan su unidad. Esta diversidad de opiniones y de actitudes se ha asomado a las sesiones del Concilio Vaticano II, acrecentando la importancia del problema en esta hora.

No cabe duda que éste es el tema de la mariología actual. Podemos decir también que de toda la mariología. El es la raíz de la cuestión mariana. Su solución aportaría la solución radical a todos los restantes problemas. El puede decidir, por tanto, la orientación de la mariología. El Padre Enrique ofrece en este libro una serie de consideraciones históricas y doctrinales, que sirven para esclarecer el fondo de ese problema. Sus reflexiones cuajan en una fórmula, suscita, radical, que se contiene en los documentos del magisterio pontificio, principalmente de los últimos tiempos.

El tema mariano, que interesa actualmente a la teología, a la pastoral, a la liturgia de la Iglesia, y por el que todos se interesan, recibe un esclarecimiento notable en estas páginas, que ofrecen una orientación exacta sobre la cuestión fundamental de la mariología de hoy.

E. H.

A F R I C A

Su pasado, su presente y su porvenir

Por W. Bühlmann

Barcelona. - Herder. - 1964
196 págs. - 18 cms.

Ha tomado cuerpo la conciencia nacional de los africanos, y Africa quiere ser libre y marchar por su propio camino. Se dirigirá al este o al oeste? Es un enigma para la vieja Europa y un enigma para la misma Africa.

El ayer: El autor describe el panorama histórico del pasado africano, de la época de los descubrimientos, de la trata de negros, de la colonización y de la primera evangelización.

Y hoy? Nada deja que desear la información realista que nos da el libro de Bühlmann sobre los problemas

sociales, la situación política del continente, las diferencias entre el materialismo, el comunismo, el paganismo, el islam y el cristianismo.

El mañana es lo que preocupa: Llegará el africano a dominar y superar esa situación sumamente difícil?

No nos queda sino esperar con el autor, cuando dice: "A pesar de todo, al Africa de hoy se le ofrecen buenas posibilidades que justifican una gran esperanza".

En este libro encontraremos simpatía y comprensión profundas por las luchas en que se debate el mundo negro por su libertad, así como el deseo de reparar en lo posible la injusticia que Europa infligió al africano.

E. H.

EL SENTIDO
DEL ATEISMO MODERNO

Por Jean Lacroix

Barcelona. - Herder. - 1964
126 págs. - 18 cms.

Los tres estudios de este volumen tratan de las actitudes del hombre contemporáneo ante el problema religioso. El autor dedica una especial atención al problema del ateísmo. Quizás por primera vez en la historia de la humanidad esta doctrina ha llegado a las masas, presentándose como condición de su liberación social, como una filosofía completa de la vida, como un humanismo y como una mística. Este hecho plantea graves problemas al pensador cristiano y al simple creyente.

Jean Lacroix, en el primero de los estudios de que consta esta obra, empieza por describir las actitudes concretas de los hombres y deduce, a partir de éstas, los principios filosóficos que laten en ellas.

En el segundo estudio, titulado *Moral sin pecado*, trata el autor del lugar que ocupa la falta, el pecado, en el universo religioso, haciendo hincapié en que "la idea madre del cristianismo no es la de pecado, sino la de la remisión de los pecados".

El problema religioso queda, a veces, oscurecido por falsas dificultades, como es, por ejemplo, el conflicto del tradicionalismo y del racionalismo, que se estudia en la tercera parte. Ambas posiciones extremas son falsas y la verdadera tradición subraya la grandeza del hombre y de su espíritu.

El autor trata estos temas con gran amplitud de espíritu y penetrante sentido crítico que pueden ser la luz que ilumine a todos los que reflexionan sobre el destino del hombre de hoy.

E. H.

LA CONCIENCIA ECLESIOLOGICA
EN ORIENTE Y EN OCCIDENTE
DEL SIGLO VI AL XI

Por Yves M. J. Congar

Barcelona. - Herder. - 1963.
81 págs. - 17 cms.

El problema actualísimo de la misión de las iglesias cristianas cobra especial concreción en los debates y discusiones cuando se aborda específicamente el tema del eventual retorno de los cismáticos de la iglesia ortodoxa oriental. Qué motivó propiamente el cisma? Qué consumó la separación? Es posible hoy el anhelado retorno de nuestros hermanos separados? El presente ensayo de uno de los más eminentes teólogos contemporáneos, el dominico francés Padre I. Congar, trata de dar una respuesta a tan candentes cuestiones.

En realidad, ninguna respuesta puede ser consistente en sus partes si no

Bibliografía

tratamos primero de aclarar cuál es el concepto de la Iglesia vigente en la Iglesia ortodoxa. El autor nos explica de modo magistral que, en su esencia, el concepto de Iglesia como misterio es idéntico en oriente y en occidente. No así, en cambio, en todo lo que atañe a la vida externa de la Iglesia, a sus relaciones con el poder civil y a su mismo régimen canónico.

Y esto precisamente explica la oposición inicial de Oriente frente a Occidente y el cisma que hace siglos consumó esta oposición.

E. H.

ANTROPOLOGIA SOCIAL

Por D. F. Pocock

Barcelona. - Herder. - 1964
135 págs. - 18 cm.

El término "antropología social" combina dos nociones que corresponden al enroque especulativo y empírico que el autor ha intentado conservar en esta obra. La antropología describe al hombre, incluso en su aspecto corporal y racial, y todas las variedades de su conducta. Tiene, por lo tanto, un aspecto eminentemente empírico. En cambio, la sociología está asociada, en la mente de muchas personas, a una larga tradición de especulación acerca del papel del hombre en la sociedad. Pocock, en este ensayo, presenta la conjugación de estos dos aspectos y su intermodificación. Lo hace en un contexto histórico porque la antropología, tal como está hoy día, contiene su misma historia. Es decir, el tema es tan nuevo que se halla en proceso de elaboración y para poder aprehender y juzgar los resultados obtenidos por esta disciplina es necesario recurrir a su evolución en el tiempo.

A través de esta visión temporal de la antropología discute el autor la ten-

dencia que aflora, tanto en el enfoque empírico como en el especulativo, de reclamar para sí el monopolio de la verdad e indica la forma como dicha oposición ha sido trascendida, forma que constituye la singularidad de la antropología social actual.

En las últimas páginas se indica cuál es la línea de desarrollo, más o menos implícita en las obras de algunos de los destacados antropólogos sociales modernos.

E. H.

FE CRISTIANA Y FILOSOFIA GRIEGA

Por A. H. Armstrong y R. A. Markus

Barcelona. - Herder. - 1964
170 págs. - 18 cm.

En el siglo segundo después de Cristo comenzó uno de los más fructíferos diálogos de la historia del pensamiento humano: el diálogo entre el cristianismo y la filosofía griega. Se inició cuando algunos conversos con alguna cultura filosófica entraron en el seno de la Iglesia y cuando algunos filósofos paganos empezaron a estudiar la nueva doctrina que había aparecido.

Esta obra se propone descubrir algunos episodios importantes de esta intercomunicación entre el pensamiento griego y la doctrina revelada que aún hoy perdura. Se ocupa, principalmente, de la primera fase del diálogo, cuando la filosofía pagana griega aún poseía una vida independiente, no confinada en los libros, y cuando la tradición del pensamiento cristiano se hallaba todavía en formación. Sin embargo, no se ciñe la obra al período de los padres de la Iglesia exclusivamente, ya que una de las partes más importantes de este diálogo, la conversación con Aristóteles, no se produjo hasta el siglo XIII. La total ig-

Bibliografía

norancia de este fenómeno, simplemente, porque se produjo mucho más tarde, desfiguraría la visión del conjunto.

La obra, dividida en diez capítulos, es también producto de un diálogo entre los autores. Los capítulos I al V se deben a A. H. Armstrong; del VI al X fue autor R. A. Markus, y aunque en ellos se pueden hallar diferencias de intención y de interpretación, poseen, sin embargo, aquella unidad que se puede esperar de una conversación real, amistosa y constructiva, sobre un tema de semejante importancia y complejidad.

E. H.

SEXUALIDAD Y AMOR

Por Josef María Reuss

Barcelona. - Herder. - 186 p. - 19 cm.

Mientras las generaciones pasadas no hablaban apenas de sexualidad, hoy este tema se impone al hombre desde su más tierna edad, a través de la prensa, la radio, el cine, la televisión, y crea en el lector o en el espectador un grave confusiónismo que le lleva a identificar la conducta sexual con el amor. Y cuando los mayores, reaccionando ante esa situación, quieren dar a los jóvenes unas ideas claras sobre el tema y una orientación acertada, no saben cómo hacerlo. Por tanto, es de la mayor urgencia presentar algunas reglas directrices de pedagogía sexual que enseñen a los adultos el modo como pueden ayudar a los adolescentes y jóvenes a vivir el sentido de la sexualidad. Esta obra viene a satisfacer dicha necesidad, al señalar, de manera razonada y clara, la dirección que debe seguirse en cada problema.

En la primera parte de la obra muestra J. M. Reuss la ordenación de la sexualidad establecida por Dios y

que debe ser hecha realidad por la juventud actual. Se encuentra ésta situada ante circunstancias que facilitan la realización del orden divino y ante otras que la dificultan. Todas ellas deben ser conocidas si se quiere prestar a los jóvenes una ayuda positiva y realista.

Después de haber considerado el orden divino y la situación actual, traza el autor, en la segunda parte de la obra, las líneas generales de la misión que deben cumplir los adultos y da las directrices concretas para que puedan ayudar a los jóvenes a vivir el sentido de la sexualidad. Al final añade el autor un esquema de instrucción prematrimonial.

E. H.

LA GRACIA

Por R. W. Gleason

Barcelona. - Herder. - 1964
313 págs. - 20 cm.

R. W. Gleason, S. J. nació en White Plains (Nueva York) y dirige el departamento de teología de la Fordham University. Cursó sus estudios en el Woodstock College y en la Universidad Gregoriana de Roma. También cursó estudios de Teología en Bélgica, Austria y España. Ha recorrido varios países de Europa y durante algún tiempo profesó en la Universidad Católica de Namur.

El autor es experto en la dirección de retiros espirituales y ha dirigido muchas tantas de ejercicios destinadas a superiores de institutos religiosos. También se ha ocupado especialmente de exponer la doctrina ascética de los grandes maestros de la espiritualidad cristiana a religiosos y clérigos de los Estados Unidos y otros países. Es autor de *The World to Come* (El Mundo Futuro), *Christ and the Christian*

Bibliografía

(Cristo y el Cristiano), *To Live is Christ* (Vivir es Cristo), traducidos a varias lenguas (holandés, francés, alemán, italiano, español y portugués). Es autor en colaboración de la obra *Counselling the Catholic* (Consejos a los Católicos).

La gracia santificante constituye desde luego una de las realidades supremas para el cristiano. Perder la gracia es su única tragedia auténtica; poseerla, su bienaventuranza.

Por ello es tanto más sorprendente que, a pesar de su importancia, el cristiano sepa tan pocas cosas concretas acerca de la gracia y que se haya hecho poco menos que nada para suplir tan lamentable ignorancia. Se alude constantemente a la gracia en las obras que lee y en los sermones que escucha, pero muy poco se ha escrito o dicho sobre la realidad misma de la gracia. El cristiano necesita hallar una exposición inteligible y amena como la que ha escrito el padre Gleason.

En esta obra brillan las cualidades que han granjeado al autor un prestigio internacional. Es patente su sentido del desarrollo histórico, su segura apreciación de la tradición teológica y su plena conciencia del alcance que las realidades teológicas tienen para las necesidades espirituales del hombre de hoy.

La presente obra brindará al lector una exposición sugestiva del desarrollo que adquiere el concepto de gracia a lo largo del Antiguo Testamento. Descubrirá así mismo el proceso de creciente penetración del misterio de la gracia como "don de la vida divina" por parte de los padres que van marcando lo que la gracia representa para Dios y para el hombre. Finalmente hallará el lector lo que aporta a la comprensión de este gran misterio el Concilio de Trento frente a la doctrina de la gracia que desarrollan los primeros teólogos protestantes. Apenas hay aspecto de la gracia san-

tificante que el Padre Gleason no aborde y que abordándolo, no lo ilumine con nuevas claridades.

E. H.

GUIA APOSTOLICA LATINOAMERICANA

Por Carlos Alfaro

Barcelona. - Herder. - 1965
591 págs. - 22 cm.

La nueva edición de esta guía sigue los lineamientos anteriores y actualiza los datos, casi hasta el momento de la edición anterior.

Veamos el contenido de ella.

Secciones: I. - *Organización jerárquica* (CAL, CELAM, Secretariados nacionales del episcopado, Nunciaturas, Episcopado latinoamericano).

II. - *Colaboración del laicado* (SIAC, organización de la Acción católica y apostolado de los laicos en los países latinoamericanos).

III. - *Organizaciones latinoamericanas*.

IV. - *Organizaciones interamericanas*.

V. - *Organizaciones pro América Latina*.

VI. - *Organizaciones internacionales*:
a) Miembros de la Conferencia de las OIC.

b) No miembros de la Conferencia de las OIC.

c) Movimientos de misioneros laicos.

d) Organizaciones mixtas.

Apéndices: Las Naciones Unidas. - Organizaciones intergubernamentales (OIG), OEA, ODECA. - Organizaciones no gubernamentales (ONG). - Organizaciones de fachada del comunismo internacional. - Revistas importantes sobre el comunismo y asuntos sociales.

Se omitieron informes acerca del apostolado de los laicos en Haití, Honduras y Nicaragua, por falta de datos.

Esta edición contiene un inventario, lo más amplio posible de las organizaciones existentes en América Latina, en el campo del apostolado, pero no significa que el CELAM las recomiende necesariamente.

No figuran allí las órdenes y congregaciones religiosas con sus obras de apostolado porque esto sólo daría material para una guía tan voluminosa como la presente.

E. H.

LIBROS RECIBIDOS

NVA Die armee der Sowjetzone, Thomas M. Forster. - Köln, Markus-Verlang, GMBH 1964, 287 p., 22 cm., pasta.

Estudio socio-económico del Distrito "Pinguro". Sector agropecuario de Santa Fe de Antioquia. Municipio de Giraldo, Marcela Restrepo de G. - Medellín, Secretaría de Agricultura de Antioquia, 1965, 45 hojas, 27 cm., rústica.

La crisis permanente, Kurt London. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1964, 342 p., 19 cm., rústica.

Hojas de hierba, Walt Whitman. - México, Navarro, 1964, 734 p., 17 cm., rústica.

Nueva semblanza de Abraham Lincoln, Henry B. Kranz. - México, Navarro, 1964, 350 p., 17 cm., rústica.

Un nuevo trato para América Latina, Lincoln Gordon. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1964, 151 p., 19 cm., rústica.

El gran ascenso, Robert L. Heilbroner. - México-Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica, 1964, 124 p., 21 cm., rústica.

Desarrollo económico. La experiencia norteamericana, James D. Calderwood y Harold J. Bienvenu. - Buenos Aires, Ed. Hobbs-Sudamericana, 1964, 155 p., 20 cm., rústica.

La formación de la sociedad económica, Robert L. Heilbroner. - México-Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica, 1964, 267 p., 21 cm., rústica.

Hacia una sociedad razonable, E. E. Ayres. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1964, 302 p., 23 cm., rústica.

La felicidad pública, August Heckscher. - México, Herrero Hnos., sucs., 1965, 253 p., 23 cm., rústica.

9 moralistas modernos, Paul Ramsey. - México, Herrero Hnos., sucs., 1965, 293 p., 23 cm., rústica.

El educador Carlos N. Vergara, Adolfo E. Atencio. - Mendoza, D'Accurzio Impresor, 1964, 55 p., 19 cm., rústica.

El régimen comunista de Europa central y oriental, Asamblea de las Naciones Cautivas de Europa. - México, Jus, 1964, 307 p., 18 cm., rústica.

Political assassination, Herman Raschhofer. - Tübingen, Fritz Schlichtenmayer, 1964, 231 p., 23 cm., rústica.

Baltasar de Ayala y el derecho de la guerra, Jaime Peralta. - Madrid, Insula, 1964, 164 p., 23 cm., rústica.

Un prosista chileno: José Santos González Vera, Ester Jungstedt. - Madrid, Insula, 1964, 111 p., 22 cm., rústica.

Ensayo sobre la adquisición a non dominio de bienes muebles, Gert Kummerov. - Caracas, Imp. Universitaria, 1965, 113 p., 24 cm., rústica.

Bibliografía

Tres ensayos cervantinos, Gustaf Fredén. - Madrid, Insula, 1964, 71 p., 22 cm., rústica.

La pena de muerte, Camilo Villegas Angel. - Cartagena, Imp. "El Marinero", 1965, 135 p., 24 cm., rústica.

Hacia una teología de la acción, Joseph Comblin. - Barcelona, Herder, 1964, 131 p., 18 cm., rústica.

Cristo y María, único principio de salvación, Enrique del Sagrado Corazón, O.C.D. - Barcelona, Herder, 1964, 226 p., 18 cm., rústica.

Sexualidad y amor, Josef Maria Reuss. - Barcelona, Herder, 1964, 186 p., 20 cm., rústica.

La gracia, Robert W. Gleason, S. J. - Barcelona, Herder, 1964, 313 p., 20 cm., rústica.

La gracia y los sacramentos, Karl Rahner, S. J. - Barcelona, Herder, 1964, 127 p., 22 cm., rústica.

Manual del catecismo católico. - Barcelona, Herder, 1964, Tomo 6º, 22 cm., rústica.

Introductio in Sacram Theologiam, Bartholomaeo M. Xiberta, O.C.D. - Barcelona, Herder, 1964, 280 p., 24 cm., rústica.

La Guajira ante el Congreso Colombiano, José Ignacio Vives E. - Bogotá, Imp. Nal., 1965, 148 p., 25 cm., rústica.

El teatro de Roberto Arlt, Raúl H. Castagnino. - La Plata, Univ. Nal. de, 1964, 96 p., 23 cm., rústica.

Lope de Vega, estudios reunidos en conmemoración del IV centenario de su nacimiento, Univ. Nal. de La Pla-

ta. Fac. de Humanidades y Ciencias de la Educación. Depto. de Letras. - La Plata, Univ. Nal. de, 1963, 199 p., 22 cm., rústica.

Jósef-Julien Sekowsky, The genesis of a Literary Alien, Louis Pedrotti. - Berkeley and Los Angeles, Univ of California Press, 1965, 223 p., 23 cm., rústica.

Renuncia al comunismo, Carlos Manuel Pellecer. - México, D. F., Costa-Amic, Ed., 1965, 123 p., 21 cm., rústica.

El imperio de la arbitrariedad como norma fundamental de gobierno, Carlos de la Torre y de la Roca. - México, Ed. Botas, 1964, 91 p., 22 cm., rústica.

Guía apostólica Latino-Americana, Carlos Alfaro, Pbro. - Barcelona, Herder, 1965, 591 p., 22 cm., rústica.

Atlas de Colombia, Suramericana de Seguros. Medellín. - Medellín, Colina, s.f., 71 p., 18 cm., rústica.

La gracia divina en el correlativismo, José M. Delgado Valera, O. de M. - Madrid, Rev. "Estudios", 1961, 166 p., 22 cm., rústica.

The cancionero de Evora, critical edition and notes, Arthur Lee-Francis Askin. - Berkeley and Los Angeles, Univ. of California Press, 1965, 159 p., 23 cm., rústica.

Abraham Lincoln's philosophy of common sense, Edward J. Kempf. - New York, The New York Academic of Sciences, 1965, 3 tomos, 24 cm., pasta.

El destino humano en el realismo introspectivo, Bienvenido Lahoz Lainez, O. de M. - Madrid, Rev. "Estudios", 1963, 345 p., 22 cm., rústica.

Bibliografía

La sociología rural en acción, A. K. Constandse y E. W. Hofstee. - Roma, FAO, 1965, 66 p., 23 cm., rústica.

El hombre, el mundo y Dios en la fenomenología de Merleau-Ponty, E-liseo Touron del Pie, O. de M. - Madrid, Rev. "Estudios", 1961, 97 p., 22 cm., rústica.

Obras completas, Antonio Rey Soto, Pbro. - Madrid, Rev. "Estudios", 1964, 2 tomos, 21 cm., rústica.

Bibliografía mercedaria, Gumersindo Placer López, O. de M. - Madrid, Rev. "Estudios", 1963, T. I., 22 cm., rústica.

Santa María de Pontevedra, Labras heráldicas y enterramientos de familias hidalgas, José Santiago Crespo Pozo, O. de M. - Madrid, Rev. "Estudios", 1962, 144 p., 21 cm., rústica.

Lógica formal y filosofía en Domingo de Soto, Vicente Muñoz Delgado, O. de M. - Madrid, Rev. "Estudios", 1964, 118 p., 22 cm., rústica.

La lógica nominalista en la Universidad de Salamanca, Vicente Muñoz Delgado, O. de M. - Madrid, Rev. "Estudios", 1964, 448 p., 21 cm., rústica.

Régimen legal de las sociedades comerciales en la República del Ecuador, Superintendencia de Sociedades Anónimas, 1964, 158 p., 28 cm., rústica.

Los Estados Unidos al Microscopio, Kenneth E. Beer. - México, Navarro, 1965, 664 p., 17 cm., rústica.

La esencia del comunismo, Harry y Bonaro Overstreet. - Buenos Aires, Indice, 1964, 350 p., 20 cm., rústica.

La filosofía del Derecho, C. J. Friedrich. - México-Buenos Aires, Fondo

de Cultura Económica, 1964, 443 p., 17 cm., pasta.

América Latina, evolución o explosión?, Mildren Adams. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1964, 429 p., 18 cm., rústica.

Herejes políticos. De Platón a Mao Tse-Tung, Max Nomad. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1964, 397 p., 19 cm., rústica.

En defensa del hombre moderno, Charles Frankel. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1964, 294 p., 19 cm., rústica.

La sociedad, Kenneth S. Lynn, dir. - Buenos Aires, Ed. Veá y Lea, 1963, 388 p., 23 cm., rústica.

Teoría y estructuras sociales, Robert K. Merton. - México-Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica, 647 p., 23 cm., rústica.

América en cifras 1963, Instituto Interamericano de Estadística. - Washington, D. C., Unión Panamericana, 1964, V. II, 27 cm., rústica.

Ensayo poético para un sistema filosófico, Alfonso Ortiz Palma. - México, Imp. Laura, 1962, 62 p., 18 cm., rústica.

Alfonso Ortiz Palma en su obra, E. Iliana Godoy Godoy. - México, Estrella Ediciones, 133 p., 22 cm., rústica.

Prosa selecta, Washington Irving. - México, Novaro, 1964, 605 p., 17 cm., rústica.

Situacao social da America Latina, Centro Latino Americano de Pesquisas em Ciencias Sociais. - Rio de Janeiro, Comp. Graf. Lux, 1965, 467 p., 21 cm., rústica.

Bibliografía

Eterna vida, Alfonso Ortiz Palma. - México, Imp. Laura, 1965, 62 p., 18 cm., rústica.

De perfil y de frente, Rafael Maya. - Cali, Norma, s.f., 272 p., 20 cm., rústica.

Autobiografía de Eleanor Roosevelt. - México, Novaro, 1964, 252 p., 17 cm., rústica.

La literatura y la tradición norteamericana, León Howard. - México, Novaro, 1964, 302 p., 17 cm., rústica.

El nuevo orden, Mario Pomilio. - México, Novaro, 1964, 126 p., 17 cm., rústica.

Una modalidad de crédito agrícola. - Roma, FAO, 1965, 104 p., 23 cm., rústica.

Parroquia de La Ceja, Javier Piedrahíta E., Pbro. - Medellín, Granamérica, 1965, 69 p., 24 cm., rústica.

Teatro, Oswaldo Díaz Díaz. - Bogotá, Publicaciones Editoriales, 1965, Tomo II, 24 cm., rústica.

Latin America in maps, charts, tables, The Center of Intercultural Formation. - México, Imp. Tesis Reséndiz, 1964, N° 2, 28 cm., rústica.

La inmigración en la literatura argentina, Gladys S. Onega. - Santa Fe, Imp. de la Univ. Nal. del Litoral, 1965, 134 p., 22 cm., rústica.

La novelística de Miguel Galvez, Norma Desinano. - Santa Fe, Imp. de la Univ. Nal. del Litoral, 1965, 55 p., 22 cm., rústica.

Estudio socio-educacional y plan de construcciones escolares. Depto. de Antioquia, Ministerio de Educación Nacional, Alianza para el Progreso, O.

A.P.E.C. - Bogotá, s.e., 173 p., 32 x 22 cm., rústica.

Desenvolvimiento económico, Adamantios Pepelasis, León Mears y Irma Adelman. - México, Centro Regional de Ayuda Técnica, AID, 1964, 584 p., 25 cm., pasta.

Problemas laborales de los países en desarrollo, Walter Galenson. - México, Centro Regional de Ayuda Técnica, AID, 1965, 323 p., 24 cm., rústica.

Mercadotecnia internacional, Roland L. Kramer. - México, Centro Regional de Ayuda Técnica, AID, 1964, 686 p., 24 cm., pasta.

Comercio internacional, Roland L. Kramer, Maurice Y. D'Arlin y Franklin R. Root. - México, Centro Regional de Ayuda Técnica, AID, 1964, 731 p., 24 cm., pasta.

La clase obrera y el desarrollo económico, Walter Galenson, comp. - México, Centro Regional de Ayuda Técnica, AID, 1964, 405 p., 24 cm., rústica.

Economía para el desarrollo, Stephen Enke. - México, Centro Regional de Ayuda Técnica, AID, 1965, 752 p., 24 cm., pasta.

Economía política del trabajo, Paul Sultan. - México, Centro Regional de Ayuda Técnica, AID, 1964, 718 p., 24 cm., pasta.

De la célula al tubo de ensayo, Robert Wagner Chambers y Alma Smith Payne. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1965, 233 p., 20 cm., rústica.

La metrópoli del futuro, Lloyd Rowin, comp. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1964, 298 p., 20 cm., rústica.

Bibliografía

Proezas del pensamiento, Richard Thruelsen y John Kobler, comp. - México, Novaro, 1965, 699 p., 17 cm., rústica.

La conquista de Checoslovaquia, Josef Korbel. - Buenos Aires, Indice, 1964, 259 p., 20 cm., rústica.

Aspectos políticos, económicos y sociales de la URSS, Instituto de Estudios sobre la Unión Soviética. Munich. - Buenos Aires, Indice, 1964, 254 p., 20 cm., rústica.

La literatura soviética, Instituto de Estudios sobre la Unión Soviética. Munich. - Buenos Aires, Indice, 1964, 254 p., 20 cm., rústica.

La Unión Soviética en las Naciones Unidas, Alexander Dallin. - México, Ed. Herrero, S. A., 1964, 259 p., 22 cm., rústica.

Introducción al razonamiento económico, Marshall A. Robinson, Herbert Morton y James B. Calderwood. - México, Ed. Limusa-Willey, S. A., 1965, 294 p., 24 cm., rústica.

Fundamentos políticos del derecho internacional, Morton A. Kaplan y Nicholas de B. Katsenbach. - México, Ed. Limusa-Willey, S. A., 1965, 294 p., 24 cm., pasta.

Aspectos de la democracia, Giovanni Sartori. - México, Ed. Limusa-Welley, S. A., 1965, 475 p., 24 cm., pasta.

The sacramental grace of the Priesthood, Richard Clement Boulet, O.P. - Montreal, Ed. du Levrier, 1964, 94 p., 26 cm., rústica.

Informe de la conferencia para la determinación de prioridades en la acción administrativa Estatal para el desarrollo. 29, 30 y 31 de oct. de 1964,

Escuela Superior de Administración Pública. - San José, ESAPAC, 1964, 148 p., 22 cm., rústica.

Le sacre dans le consagración du monde, Jacques Grand'Maison. - Montreal, Univ. de Montreal, 1965, 89 p., 26 cm., rústica.

Crónicas de Rionegro, Ernesto Tobón. - Medellín, Imp. Deptal., 1964, 258 p., 23 cm., rústica.

Límites entre Guatemala y México. - Guatemala, Centro Ed. "José de Pineda Ibarra", 1964, 232 p., 21 cm., rústica.

Memoria sobre la cuestión de límites entre Guatemala y México. - Guatemala, Centro Ed. "José de Pineda Ibarra", 1964, 351 p., 23 cm., rústica.

Historia de las leyes, Legislatura de 1958. - Bogotá, Imp. Nal., 1965, T. II, 25 cm., rústica.

Elogio de los oficios, Carlos Castro Saavedra. - Medellín, Bedout, 1965, 2ª ed., 182 p., 25 cm., rústica.

América en Cifras 1963, Unión Panamericana. Instituto Interamericano de Estadística. - Washington, D. C., Unión Panamericana, 1965, V. III, Fasc. 5, 28 cm., rústica.

Características de la educación en Colombia durante el último decenio, Jorge Vélez García. - Bogotá, Duplicaciones Mineducación, 1964, 56 p., 18 cm., rústica.

Adolescencia, edad de conflictos, A. Frappier. - Madrid, S.E. "Atenas", S. A., 1965, 115 p., 20 cm., rústica.

Colaboradora de su marido, Jacques Chabannes. - Madrid, S.E. "Atenas", S.A., 1965, 134 p., 20 cm., rústica.

Bibliografía

Lo que el comunismo significa, William J. Miller, Henry L. Roberts y Marshall D. Shulman. - New York, Silver Burdett Company, 1965, 160 p., 19 cm., rústica.

Hacia mar adentro, Juan El Presbítero. - Madrid, S.E. "Atenas", S.A., 1965, 227 p., 20 cm., rústica.

El doctorado en derecho, Universidad Central de Venezuela. Facultad de Derecho. Cursos de Doctorado. - Caracas, Imp. Universitaria, 1965, 85 p., 24 cm., rústica.

Boyacá: panorama geográfico y humano, Rafael Bernal Jiménez. - Tunja, Prensas de la Universidad, 1965, 55 p., 18 cm., rústica.

Jacaponi da Todi, Alma Novella Marani. - La Plata, Univ. Nal. Fac. de Humanidades y Ciencias de la Educación, 1964, 110 p., 23 cm., rústica.

Una gestión petrolera, Enrique Parra y Mario Galán Gómez. - Bogotá, Imp. Nal., 1965, 68 p., 24 cm., rústica.

Higher education and development in South-East Asia. Summary report and conclusions, Unesco and The International Associations of Universities. - París, Unesco, 1965, 83 p., 25 cm., rústica.

Morale Internationale, René Coste, P.S.S. - Paris-Tournai-Rome, Desclée, 1964, 584 p., 23 cm., rústica.

Loi de Dieu Lois des hommes, Jean-Marie Aubert. - Tournai, Desclée, 1964, 258 p., 23 cm., rústica.

Maíz y frisol. Costos de producción en dos climas, Javier Gómez Jaramillo y Sergio Cárdenas Gutiérrez. - Medellín, Publicaciones de la Secretaría de

Agricultura de Antioquia, 1965, 42 h., 27 cm., rústica.

Zoología, Jorge W. Abalos. - Buenos Aires, Losada, S. A., 1965, 313 p., 20 cm., rústica.

Elementos de física y química, Darío A. V. Bruzzone. - Buenos Aires, Losada, 1965, 199 p., 26 cm., rústica.

Latin Americans receiving some statistical training in The United States, Inst. Interamericano de Estadística. - Washington, D. C., Pan American Unión, 1965, 76 p., 29 cm., rústica.

La enseñanza de la filosofía en la Universidad Hispanoamericana, José Echeverría. - Washington, D. C., Unión Panamericana, 1965, 140 p., 16 cm., rústica.

Evolución de los problemas de vivienda en los Estados Unidos, Carlos Cardona. - Bogotá, Ed. Iqueima, 1960, 63 p., 24 cm., rústica.

La planificación agraria, Rafael Stevenson y otros. - Bogotá, Ed. Iqueima, 1960, 94 p., 24 cm., rústica.

Planificación para el desarrollo, Gabriel Andrade Lleras. - Bogotá, Lit. Colombia, S. A., 1960, 64 p., 24 cm., rústica.

Le Concile de Constance au jour le jour, P. Glorieux. - Tournai, Desclée, 1964, 251 p., 19 cm., rústica.

L'unité d'entre dans le Christ d'après S. Thomas, A. Patfoort, O. P. - Paris-Tournai-Roma, Desclée, 1964, 326 p., 23 cm., rústica.

La tragique de la condition chretienne chez S. Agustín, H. Huftier. - Paris-Tournai-Rome, Desclée, 1964, 268 p., 23 cm., rústica.

Bibliografía

Force et faiblesse de la religion, B. Häring. - Tournai, Desclée, 1964, 358 p., 22 cm., rústica.

Un letrado del siglo XVIII, el Doctor José Perfecto de Salas, Ricardo Donoso. - Buenos Aires, Univ. de Bs. Aires. Facultad de Filosofía y Letras, 1963, 2 tomos, 26 cm., rústica.

El Dr. José Barros Pasos en la patria y en el exilio, María Celina Barros y Arana. - Buenos Aires, Univ. de Bs. Aires. Facultad de Filosofía y Letras, 1963, 328 p., 25 cm., rústica.

Cuba's romantic poet. The story of Placido, Frederick S. Stimson. - Chapel Hill, The Univ. of North Carolina Press, 1964, 150 p., 23 cm., rústica.

Vital D'Audiguier and the early seventeenth-century french novel, Frederick Wright Vogler. Chapel Hill, The University of North Carolina Press, 1964, 168 p., 23 cm., rústica.

Estudios históricos, Blas Bruni Celli. - Caracas, Imp. Nal., 1965, 269 p., 24 cm., rústica.

Los secuestros en la guerra de independencia, Blas Bruni Celli. - Caracas, Imp. Nal., 1965, 197 p., 24 cm., rústica.

Formación de una conciencia interamericana, Marry Bernstein. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1965, 333 p., 19 cm., rústica.

Las relaciones internacionales, Ernest R. May, dir. - Buenos Aires, Ed. Veá y Lea, 1964, 350 p., 22 cm., rústica.

La lengua española en Filipinas, Oficina de Educación Iberoamericana. - Madrid, Tall. Dermán, 1965, 114 p., 22 cm., rústica.

Evolución de la libertad, Roscoe Pound. - México, Libreros Mexicanos Unidos, 1964, 236 p., 19 cm., rústica.

La política, Leonard W. Levy y John P. Roche, dir. - Buenos Aires, E. Veá y Lea, 1964, 350 p., 22 cm., rústica.

América en cifras 1963, Instituto Interamericano de Estadística. - Washington, D. C., Unión Panamericana, 1965, V. III, Facs. 3, 27 cm., rústica.

El reto espiritual de la explosión demográfica, Armand Mattelert. - Santiago, Ed. del Pacífico, S. A., 1965, 83 p., 19 cm., rústica.

Bases del cooperativismo, Carlos Uribe Garzón. - Medellín, Granamérica, 1965, 331 p., 21 cm., rústica.

Libro de la razón general de la real hacienda del departamento de Caracas, José de Limonta. - Caracas, Italgráfica, 1962, 339 p., 24 cm., rústica.

Descubrimiento y conquista de Venezuela. - Caracas, Italgráfica, 1962, 2 tomos, 24 cm., rústica.

Tratado de Indias y el Doctor Sepúlveda, Fray Bartolomé de las Casas. - Caracas, Italgráfica, 260 p., 24 cm., rústica, 1952.

Elegías de varones ilustres de Indias, Juan de Castellanos. - Caracas, Italgráfica, 1962, 198 p., 24 cm., rústica.

Recopilación historial de Venezuela, Fray Pedro de Aguado. - Caracas, Italgráfica, 1963, 2 tomos, 24 cm., rústica.

Arca de letras y teatro universal, Juan Antonio Navarrete. - Caracas, Italgráfica, 1962, 198 p., 24 cm., rústica.

Bibliografía

El gobierno informa. - Madrid, Imp. Heroes, 1964, 4 vol., 25 cm., pasta.

Venezuela en los cronistas generales de Indias. - Caracas, Italgráfica, 1962, 2 tomos, 24 cm., rústica.

Relaciones geográficas de Venezuela, Antonio Arellano Moreno. - Caracas, Italgráfica, 1964, 578 p., 24 cm., rústica.

Los primeros historiadores de las misiones capuchinas en Venezuela, Buenaventura de Carrocera. - Caracas, Italgráfica, 1964, 495 p., 24 cm., rústica.

El Orinoco ilustrado, José Gumilla, S. J. - Caracas, Ed. Arte, 1963, 519 p., 23 cm., rústica.

Noticias históricas de Venezuela, Fray Pedro Simón. - Caracas, Ed. Arte, 1963, 2 tomos, 24 cm., rústica.

Actas del Cabildo Eclesiástico de Caracas. - Caracas, Italgráfica, 1963, 2 tomos, 24 cm., rústica.

La confesión en el procedimiento penal venezolano, Mireya de Sola de Pino. - Caracas, Imp. Universitaria, 1965, 143 p., 24 cm., rústica.

Hechos antisociales del menor (apuntes analíticos), Luis Villalba-Villalba. - Caracas, Imp. Universitaria, 1965, 134 p., 24 cm., rústica.

Itinerarios artísticos de la Nueva Granada, Santiago Sebastián. - Cali, Imp., Deptal., 1965, 211 p., 25 cm., rústica.

Aguadas, alma y cuerpo de la ciudad, Guillermo Botero Duque, Pbro., Adalberto Villegas Mesa, Pbro. y Javier Ocampo López. - Bogotá, Ed. Prócer, 1965, 178 p., 24 cm., rústica.

Población, Federación Internacional de Planificación de la Familia. - México, Ed. e Impresiones Rodas, s.f., 56 p., 24 cm., rústica.

Nosotros somos así, León Zafir. - Medellín, Imp. Deptal., 1963, 190 p., 23 cm., rústica.

El libro de los ejemplos del Conde de Lucanor y de Patronio, Juan Manuel. - Buenos Aires, Ed. Losada, S. A., 1965, 269 p., 19 cm., rústica.

La Celestina o comedia de Calixto y Melibea, Fernando de Rojas. - Buenos Aires, Ed. Losada, S. A., 1965, 217 p., 19 cm., rústica.

Breve historia de América, Luis Alberto Sánchez. - Buenos Aires, Losada, S. A., 1965, 510 p., 25 cm., pasta.

La instrucción primaria en la Provincia de San Luis, Rodolfo Adrián Montoya. - San Luis, Tall. Gráf. Cellerio, 1963, 97 p., 23 cm., rústica.

La libre propaganda religiosa en los países católicos, Martín Rivera Prieto, S. J. - Sevilla, Ed. Católica Española, S. A., 1965, 279 p., 22 cm., rústica.

Acercamiento a la Universidad, Jaime Sanín Echeverri. - Bogotá, Antares, Tercer Mundo, S. A., 1965, 72 p., 21 cm., rústica.

Seminario de planeamiento y desarrollo de los servicios para estudiantes en la educación superior, Ministerio de Educación. Consejo Nacional de Universidades. Venezuela. - Caracas, Imp. del Ministerio de Educación, 1965, 157 p., 23 cm., rústica.

Ensayos políticos de David Hume, Charles W. Hendel, comp. - Herrero Hermanos, Suc., S. A. 1965, 193 p., 22 cm., pasta.

Bibliografía

Algunas consideraciones sobre la Reforma Agraria en las regiones de minifundio. Un ejemplo colombiano, Eduardo L. Montero y Dale W. Adams. - Bogotá, IICA-CIRA, 1965, 106 p. 28 cm., rústica.

Disquisición sobre el gobierno y selecciones de la disertación, John Calhoun. - México, Herrero Hermanos, Suc., ed., S. A., 1965, 111 p., 22 cm., pasta.

Horticultura, Francisco Cousin Plaza. - Quito, Ed. Universitaria, 1964, 134 p., 19 cm., rústica.

Resumen de historia de América, César Jaramillo Pérez. - Quito, Ed. Universitaria, 1965, 445 p., 23 cm., rústica.

Historia del Ecuador, César Jaramillo Pérez. - Quito, Ed. Universitaria, 1965, 365 p., 23 cm., rústica.

Derecho constitucional interamericano, Mario A. Gómez de la Torre. - Quito, Ed. Universitaria, 1964, 2 tomos, 22 cm., rústica.

Folk song of Mantinea, Greece, Sotirios (Sam) Chianis. - Berkeley and Los Angeles, Univ. of California Press, 1965, 171 p., 27 cm., rústica.

Diccionario de la ley laboral, Secretaría de Trabajo y Previsión Social. México. - México, Ed. Francisco I. Madero, 1965, 562 p., 18 cm., rústica.

Tres conferencias, Reinhart Maerach. - Bogotá, Publicaciones de la Universidad Externado de Colombia, 1965, 161-241 p., 26 cm., rústica. (Sep. de la Rev. de la Univ. Externado de Colombia, V. VI, N° 3, Dic., 1965).

El "De viris illustribus" de Isidoro de Sevilla, Carmen Codoñer Merino. -

Salamanca, C.S.I.C., Instituto "Antonio de Nebrija". Colegio Trilingüe de la Universidad, 1964, 165 p., 26 cm., rústica.

Sacramentarium Rivipullense, Alejandro Oliver, O.S.B. - Madrid-Barcelona, Instituto Enrique Flórez, 1964, 301 p., 27 cm., rústica.

El Colegio Episcopal, José López Ortiz, ob. y Joaquín Blázquez, directores. - Madrid, C.S.I.C., Junta de Ciencias Sagradas, 1964, 2 tomos, 23 cm., rústica.

Humanismo jurídico cristiano, Carlos J. Alvarez Romero. - Madrid, C.S.I.C., Instituto "Luis Vives" de Filosofía, 1964, 138 p., 23 cm., rústica.

Thomas Mann, Golo Mann. - Bonn, Inter Nation, 1965, 61 p., 25 cm., rústica.

Obras, José Manuel Mestre. - La Habana, Ed. de la Univ. de La Habana, 1965, 432 p., 21 cm., rústica.

Obras completas, José Antonio Primo de Rivera. - Madrid, Delegación de la Sección Femenina de F.E.T. y de las J.O.N.S., 1959, 1153 p., 18 cm., rústica.

Maravillas de la vida, Wenceslao Montoya. - Medellín, Imp. Deptal., 1965, T. I., 23 cm., rústica.

Metas en la cooperación internacional, ONU. Oficina de Información Pública. - México, Lib. Madero, S.A., s.f., 163 p., 23 cm., rústica.

Estudio sobre la división de suministros y publicaciones y propuesta para su reorganización, Departamento Administrativo de Planeación. - Medellín, s.c.e., 1965, 2 vols., 28 cm., rústica.

Bibliografía

Inventario de la información básica para la programación del desarrollo agrícola en América Latina, CIDA. - Washington, D. C., Unión Panamericana, 1964, 2 fasc., 28 cm., rústica.

Don José de Gálvez y la Comandancia General de las Provincias internas del Norte de Nueva España, Luis Navarro García. - Sevilla, C.S.I.C., 1964, 602 p., 25 cm., rústica.

La expropiación en el derecho colombiano, Incora. - Bogotá, Incora Multilith, 1965, 199 p., 28 cm., rústica.

Nuevo lenguaje poético de Silva a Neruda, Carlos D. Hamilton. - Bogotá, Imp. Patriótica del Instituto Caro y Cuervo, 1965, 261 p., 22 cm., rústica.

Código sanitario nacional. - s.p.i., 245 h., 28 cm., rústica.

Epistolario de Rufino José Cuervo y Emilio Teza, Ana Hauser y Jorge Páramo Pomareda, ed. - Bogotá, Imp. Patriótica del Inst. Caro y Cuervo, 1965, 454 p., 24 cm., rústica.

Índice geo-biográfico de cuarenta mil pobladores españoles de América en el siglo XVI, Peter Boyd-Bowman. - Bogotá, Instituto Caro y Cuervo, 1964, T. I., 25 cm., rústica.

Bibliografía de la lingüística española, Homero Serís. - Bogotá, Imp. Patriótica del Instituto Caro y Cuervo, 1964, 981 p., 24 cm., rústica.